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《与神同行》 

勇气之时（1） 

 

 

惧怕能抓紧一个人的心，让他苦恼；惧怕也能够抓住一个国家和民族的心。惧怕可以由我们

所知道和不知道的事物产生，也可以由正确的信息和错误的信息所带来，其实这一切全在于

我们是怎样作出回应。今天我们要思想的经文，勉励我们不要惧怕，要刚强壮胆，并且指出

我们怎么做，才可以建立生命中的勇气。事实上，没有人希望自己是个懦夫，我们都希望做

个有胆量有勇气的人，但是怎样才可以做到呢？ 

 

今天我们要看的经文，是书 1 章，这章经文记载神的仆人摩西去世了，这位神忠心的仆人，

以色列人的领袖，四十年来带领他们出埃及，行经旷野，最后神把摩西接回了天家。神先前

把带领以色列人进迦南的重大责任，交给摩西，现在又转交给做过摩西的帮手，和摩西一起

同工的约书亚。神把这样的重任交给了约书亚，神对约书亚说了以下的话。 

 

就我们看书 1:2-9，经文记载： 

“我的仆人摩西死了，现在你要起来，和众百姓过这约但河，往我所要赐给以色列人的地去。

凡你们脚掌所踏之地，我都照着我所应许摩西的话，赐给你们了。从旷野，和这利巴嫩，直

到伯拉大河，赫人的全地，又到大海日落之处，都要作你们的境界。你平生的日子，必无一

人能在你面前站立得住，我怎样与摩西同在，也必照样与你同在，我必不撇下你，也不丢弃

你。你当刚强壮胆，因为你必使这百姓承受那地为业，就是我向他们列祖起誓应许赐给他们

的地。只要刚强，大大壮胆，谨守遵行我仆人摩西所吩咐你的一切律法，不可偏离左右，使

你无论往那里去，都可以顺利。这律法书不可离开你的口，总要昼夜思想，好使你谨守遵行

这书上所写的一切话，如此你的道路，就可以亨通，凡事顺利。我岂没有吩咐你么？你当刚

强壮胆，不要惧怕，也不要惊惶，因为你无论往那里去，耶和华你的神必与你同在。” 

 

我们特别留意第 9 节神对约书亚所说的， 

“你当刚强壮胆，不要惧怕，也不要惊惶，因为你无论往哪里去，耶和华你的神必与你同

在。” 

 

要知道，这番话，不但是神当日对约书亚说的，也同样是今天向我们每一个属祂的人说的。

在我们每一天的生活中，神都在向我们说，“你当刚强壮胆，不要惧怕，也不要惊惶，因为

你无论往那里去，耶和华你的神，必与你同在。”所有相信接受耶稣基督做救主的人，都得

到了同样的应许，不论我们在生命中遭遇什么事情，也不管我们要面对什么，神应许必定与

我们同在。 

 

首先，让我们来为“勇气”这个词下个定义，到底什么是“勇气”呢？“勇气”不单是指

“强壮”，它比“强壮”所包含的意义还要多，那是在恐惧中的一种沉着和宁静。我所说的

“恐惧”，不是因为犯了罪而感到的恐惧，而是在日常生活中，我们遇到的灾难和逆境。我

们可以想想个人的遭遇，也可以想想国家或者是民族的遭遇，有许多事情发生，都能够让我

们恐惧不已。我们不知怎么的，被极大的恐惧所笼罩着。有时候可能是一些危险，有时候是

我们所做的一些事情而引起的。 

 

有时候，我们不仅仅是经历到惧怕，而且还得长时间去面对它，那就得看我们是怎样的回应

惧怕，要是我们容许惧怕在我们里头生根，它可能是一生跟着我们。我不是说，惧怕本身是

罪，反而有时候，适当的惧怕会保护我们，或者能够激发我们，成为我们的动力和动机。惧

怕本身不是罪，然而惧怕却不应该长久的存留在神儿女们的生命中。 
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到底“勇气”是什么呢？所谓“勇气”，就是发自内心的一种态度，能够帮助我们坚强的，

平静的，无所畏惧的去面对人生的危险，障碍和挑战。我再说一遍，勇气是发自内心的一种

态度，能够帮助我们坚强的，平静的，无惧的去面对人生的危险，障碍和挑战。即使在危险

和困境当中，一个有勇气的人，内心依然是平静的，不管周围有什么事情发生，这种内心的

平稳是不会改变的。 

 

跟着我们来看一些经文，看神在一些特别的环境中，所给人的鼓励，祂怎样吩咐我们要有勇

气。其实，不管我们在怎样的环境中，神都要我们拿出勇气来，圣经不断鼓励我们要有勇气，

因为神是与我们同在的。我们有没有留意到神的命令和吩咐，在生活中活出勇气来呢？我们

不但要活出勇气，更要知道什么因素能够让人有勇气，而我们可以在自己的生活中实践出来，

不管什么事情发生在我们的生命中，我们都一样不惧怕，都一样充满勇气。 

 

首先让我们先来看诗 27 篇，看神在这里给我们什么信息。也许我们会问：“神为什么要我

们在这么恶劣的环境中，依然充满勇气呢？难道神不知道我们只是血肉之躯吗？”请看诗

27:14，诗人大卫在这里说： 

“要等候耶和华，当壮胆坚固你的心；我再说，要等候耶和华。” 

 

为什么神说“要等候祂，要刚强壮胆”呢？我们在等候神的时候，为什么要显出刚强壮胆呢？ 

 

我们过去已经说过了，“等候耶和华”不等于我们什么事情都不做，不是这样。“等候耶和

华”，只是说我们停止下来，等候神进一步的指示而已。比方说，在我们人生的某一个时刻

中，我们知道神在向我们说话：“这是我希望你去做的，或者是这是我不要你去做的。”不

管神所给的命令是什么，我们都必须得到神仔细的吩咐，才好付诸行动。所以我们有一段等

候的时间，我们等候神，直到神作出进一步明确的指示为止。在神还没有指示之前，我们不

能轻举妄动，因为神的时候还没有到，我们还须等候下去。 

 

那么，我们为什么在等候的期间，依然需要勇气呢？多少时候，我们知道神要我们朝这个方

向走，只是因为还没有得到神明确的指示，我们就按兵不动。但是我们看周围环境的时候，

我们看见有很多的机会，我们蠢蠢欲动，很想有一番作为，不想就此等下去，了无期限的等

待。可是神却说：“不要动，现在不是时候。”但是我们却焦急得很，因为眼看机会快要过

去了。只是神知道真正的机会什么时候才会出现。可是，我们周围的朋友和家人都在怂恿，

认为如果不及时去做，恐怕机会过了就不再有，也许有人认为我们懒惰，不愿意前进。又或

者是惧怕，因为看见我们仍然没有付诸行动。 

 

但是我们却很清楚神告诉我们，“不要动，要仍旧等待下去。”这个时候我们最需要的是什

么呢？就是勇气，从神而来的勇气。当周围的人不断的给我们压力，催促我们去作出决定和

采取行动的时候，要是我们坚持按兵不动，等待下去，这需要加倍的勇气。我们要坚决拒绝

别人的好意和关怀，坚持不动，直到明白神的指示为止。这绝不是一件容易的事，然而却是

神所要求，也是神所欣赏的。 

 

要应付朋友已经不容易，那就是说，当朋友关心我们，给我们许多宝贵的意见之后，他们期

待我们去下决定，可是我们的答案却是，我们不作任何决定，因为还没有得到神的指示。那

是什么意思呢？那意味着可能我们这么反应，会让所有关心我们的人都感到失望，因为我们

似乎错失眼前的良机，我们让机会从身边溜走，我们眼巴巴的看着别人获得本来属于我们的

机会，这需要何等的勇气。 
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还有更甚的，就是我们在一些长辈或者是上司面前，要是坚持要聆听神的指示，才付诸行动，

肯定会激怒一些人。不知道内情的人，不明白“等候神”是多么重要的，他们会误会我们，

说我们“太骄傲，说我们不识抬举”，会不体谅我们。然而，神不会在这个时候让步，神不

会因为我们要响应某些人而马上加快回复我们，神总有祂的时间，而且神有绝对的主权，祂

不会接受从人来的压力，我们只能顺服在神面前。所以，要在某些有权有势的人面前坚定自

己的立场，当大家都一窝蜂去做的时候，我们依然坐在那里不动，这确实需要极大的勇气。 

 

然而，让我告诉你，要是我们顺服神，要是我们认定神是主，要是我们坚持要聆听神的声音，

神必然会赏赐这样的人，神绝对不会亏待我们。当我们回顾所走过的路的时候，我们就会发

现，原来当时的坚持，是最有智慧的做法，虽然是很困难，但却带来神的赏赐和赐福。弟兄

姊妹，我们有勇气在人人都往前走的时候，继续等下去吗？ 

 

另一个需要我们拿出勇气的时刻，就是当我们遇到危险的时候。人生有许多危险，其实有些

我们察觉得到，有些根本我们就不知道，即使是经过了也可能会浑然不知，因为我们对四周

的环境不够敏感，也欠缺经验，所以即使经历了危难，还不一定知道。然而，神在明中暗处

保护我们，免我们受到惊吓，也保守我们不致失脚跌倒。也许这要等我们回到天家的时候，

才会发现和明白，神用祂无比的大能大力来护卫我们，甚至是我们不知道的，祂也一样看顾

保守。 

 

不过，有些危险是我们知道的，是我们亲身经过和面对的，是我们刻骨铭心的经历。当面对

危险的时候，我们所需要的是勇气，是胆量，而不是惧怕，我们要拒绝惧怕的声音。使徒保

罗一生有很多时间都活在危险之中，性命朝不保夕，因为他到各处传福音的时候，都遭人反

对，被人逼迫和苦害，有人形容保罗是“搅乱天下的”，他们发咒起誓不容保罗存活。在徒

18:9 那里，记载保罗来到哥林多传道，当然保罗没有例外的也遭受逼迫和危险。徒 18:9-10

经文提到： 

“夜间主在异象中对保罗说：不要怕，只管讲，不要闭口，有我与你同在，必没有人下手害

你，因为在这城里我有许多的百姓。” 

 

为什么主要对保罗说“不要怕”呢？这是因为主看见在保罗里面，的确存有惧怕的心。虽然

保罗是伟大的使徒，但是保罗也是血肉之躯，和你我一样，他一样会在遭危难的时候感到害

怕和恐惧。当人鞭打他，把他关在监里，设计杀害他的时候，他能够毫不惧怕吗？要知道，

当时有许多人，是千方百计要杀害保罗，置保罗于死地的，保罗对这些敌人的恶毒计谋，也

是知道的，只是他没有因此而闭口不传福音，但保罗的内心也是惧怕的。因此主要安慰和鼓

励保罗，叫他不要害怕，因为主与他同在，所以他即使有很多敌人，但如果没有主的许可，

没有一人可以加害保罗。 

 

今天，很多人都生活在恐惧之中，他们惧怕死亡，怕遭受逼迫，惧怕饥饿，惧怕很多很多的

事情。然而，作为神的儿女，神不希望我们活在恐惧中，神要我们活得安全，满有保障。我

们不要活在罪的指控中，因为我们一切的罪，主耶稣已经为我们担当，祂所流出的宝血，洗

净我们一切的罪。除非我们刻意叛逆神，明知而故犯，处心积虑的去犯罪，不肯悔改，这样

我们就会陷入惧怕，焦虑和挫败当中，因为我们越要掌控环境，我们就会发现自己离开神越

来越远，而离开神的人，内心必然是惧怕的，因为没有神的同在，没有神的帮助。否则的话，

我们不用惧怕。 

 

当我们身处危险的时候，要记得主的应许和吩咐，祂要我们刚强壮胆，带着勇气去面对。神

会在前面指引我们的路，如果神要我们前行，祂必然加给我们力量和给我们清楚的指示；要

是神要我们等候，神也会加添我们勇气去面对一切因为等候所带来的危险。 
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我们来看约 16:32-33，这里主耶稣说： 

“看哪，时候将到，且是已经到了，你们要分散，各归自己的地方去，留下我独自一人，其

实我不是独自一人，因为有父与我同在。我将这些事告诉你们，是要叫你们在我里面有平安。

在世上你们有苦难，但你们可以放心，我已经胜了世界。” 

 

主耶稣当日是处在怎样的环境中呢？其实和我们今天所面对的环境很相似。很多时候，我们

都陷入一个我们不明白的处境中，我们不知道为什么自己的情况会这么的糟，我们不能明白，

也无力改变，我们更不知道前面的路会怎样，情况会演变成怎样，我们也无法掌控这一切，

在我们心里只有不明朗的感觉，这感觉会越来越加深，最后变成恐惧。我们内心有说不出来

的恐惧，我们不知道能不能捱过明天，所积欠的债务怎样清还呢？我的健康会不会出状况呢？

我的检验报告会怎样呢？医生会不会最后告诉我，我得了绝症呢？许多的焦虑，都会一时集

结心头，叫我们吃不消。 

 

很多时候，我们越想就越害怕，越想就越觉得焦虑，越想就越觉得再没有力量往前走，我们

没有勇气去面对困境，于是不少人因此精神崩溃，很多人长期活在焦虑中，走不出来，情绪

抑郁，心思纷乱，甚至是失眠和精神恍惚。我们背着太多的重担，担心太多没有发生的事，

惧怕让我们的焦虑越来越深。因为有许多不能掌握的事，有许多不明朗的因素，我们要去面

对。 

 

我们不禁问：“到底我该以怎样的心情和态度，去面对目前这么糟透的环境呢？我能够仍然

拿出勇气去面对吗？我的勇气何在呢？神怎样向我们作出应许呢？”其实，神知道我们活在

世上，是充满焦虑和经常恐惧的，神知道我们内里的感受。即使是彼得，起初充满胆量和勇

气，誓死要和耶稣在一起，但是后来却是表现得最懦弱的一个。 

 

主耶稣明白门徒的心情，所以祂鼓励他们，要他们有勇气去面对。主耶稣应许他们，“不撇

下他们做孤儿，又应许常与他们同在，并说祂已经胜了世界，所以我们也可以有力量去面对

任何的困境，不必惧怕被击倒，因为主是得胜的。祂的得胜能够给我们有能力去胜过。” 

 

弟兄姐妹，今天你所面对的是什么呢？你所忧虑的又是什么呢？让你惧怕的是什么呢？让你

烦恼的是什么呢？是什么事让你失眠，无法安睡呢？是什么使你忐忑不安，心神不宁呢？什

么让你却步不前，无法作出决定呢？是什么叫你分心呢？什么是你无法面对和处理，经常感

到惧怕和困扰的呢？你害怕错失机会吗？你害怕年华消逝吗？你害怕疾病吗？相信每个人都

有很多让他害怕的事，我们都或多或少活在惧怕之中，而这绝对不是神所渴望我们过的生活。

作为神的儿女，我们应该是一无所惧的。 

 

圣经不断教训和鼓励我们，要我们拿出勇气，要我们刚强壮胆。不管是面对危险，或者是前

途不明朗，都当刚强，满有勇气的等候神。保罗在林后 5 章那里讲到肉身的死亡，我们看林

后 5:1-8，经文说： 

“我们原知道，我们这地上的帐棚若拆毁了，必得神所造，不是人手所造，在天上永存的房

屋。我们在这帐棚里叹息，深想得那从天上来的房屋，好像穿上衣服，倘若穿上，被遇见的

时候就不至于赤身了。我们在这帐棚里，叹息劳苦，并非愿意脱下这个，乃是愿意穿上那个，

好叫这必死的被生命吞灭了。为此培植我们的就是神，祂又赐给我们圣灵作凭据。所以我们

时常坦然无惧，并且晓得我们住在身内，便与主相离。因我们行事为人，是凭着信心，不是

凭着眼见。我们坦然无惧，是更愿意离开身体与主同住。” 
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每一个人都有肉身衰老的时刻，都会有离开世界的一天，不管是因为什么原因，我们始终都

会有离去的时候。然而，圣经这里告诉我们，死亡对信耶稣的人来说，并不恐惧，因为离开

世界是与基督同在，是好得无比的事。而神把圣灵赐给我们，是要作我们的凭据，表明我们

是属神的人。凡是有圣灵的人，就可以确知将来有复活的一天，而这也成为我们满有力量，

满有勇气的原因。不管人生的考验和试炼是什么，可能是要我们长时间的等候神，又可能是

将要来的危险，又或者是面临死亡的威胁，但是我们依然有勇气，因为知道无论遭遇什么，

结局都是不改变的，就是将来可以与主在一起。因着这个确实的盼望，我们在今世就有勇气

去面对一切的困难和险阻，而无所畏惧。 

 

在主耶稣许多的比喻中，祂清楚的教导我们顺服祂和不顺服祂所得到的结果。路 6:47-49 说：

“凡到我这里来，听见我的话就去行的，我要告诉你们他像什么人。他像一个人盖房子，深

深的挖地，把根基安在盘石上，到发大水的时候，水冲那房子，房子总不能摇动，因为根基

立在盘石上。惟有听见不去行的，就像一个人在土地上盖房子，没有根基，水一冲，随即倒

塌了，并且那房子坏的很大。” 


